

# II GUERRA MUNDIAL.

## INTRODUCCIÓN.

La Segunda Guerra Mundial es un conflicto que surge en el año 1939 por la invasión alemana de Polonia y que finaliza en el año 1945 con la derrota de Alemania y la rendición de Japón. Comienza como un conflicto puramente europeo pero en el año 1941 se internacionaliza con la intervención de los Estados Unidos por culpa del ataque japonés a Pearl Harbor, y esto también se encuadra dentro de la Segunda Guerra Mundial.

## 1. DESARROLLO BÉLICO, TIPO DE GUERRA Y ESTRATEGIA

La Segunda Guerra Mundial se trata de una guerra total puesto que casi el 100% de las actividades de los países se vuelcan en torno a la guerra. Los recursos de los diferentes estados son destinados en su mayor parte a pagar a científicos para que creen armas cada vez más mortíferas y potentes, con especial énfasis en las armas químicas, como lo gases. La industria alemana se centra en la siderurgia e industria pesada en general y tiene un verdadero problema con el petróleo, ya que es escaso; las **POTENCIAS** aliadas tienen variedad de recursos y la industria y la economía también se ven afectadas, teniendo que dedicar la mayoría de ellas a la industria pesada. En la URSS, algunas de las fábricas al oeste de los Urales son movidas al este de esta cordillera para evitar que las incautasen los alemanes. La población tiene que pagar impuestos especiales para sostener la guerra y el reclutamiento para el ejército es muy grande puesto que mueren muchos hombres en el campo de batalla y tienen que ser repuestos. La presencia de regímenes totalitarios hace que la persecución a la población con ideales diferentes sea muy común. Un claro ejemplo para contemplar que estamos hablando de una guerra total, en la que también sufre la población civil, es el lanzamiento de las bombas atómicas de Hiroshima y Nagasaki, que fueron lanzadas contra una ciudad en la que vivía gente normal de a pie, población civil.

El desarrollo bélico de la II Guerra Mundial se puede dividir, basándonos en lo que ocurre en cada momento, en tres fases:

### 1. La primera etapa (1939-1941): el éxito alemán.

#### a) Polonia.

La guerra se inicia en Europa el día 1 de septiembre de 1939, debido a un acuerdo secreto entre Hitler y Stalin para invadir el territorio polaco, siendo ese día el inicio de la ofensiva alemana. El día 3 Francia y Gran Bretaña declaran la guerra a Alemania. La expansión de los alemanes en Polonia es rapidísima, en sólo dos semanas han barrido toda resistencia y han ocupado la parte del país que les corresponde en el reparto, las tropas alemanas son imparables, por la utilización de la blitzkrieg o guerra relámpago.

#### b) El Báltico.

Hitler tenía un gran interés por ocupar esta zona. Dinamarca fue invadida rápidamente, sin resistencia. Noruega fue ocupada con la ayuda del partido nazi

noruego. Suecia a pesar de mantenerse neutral, estaba controlada por Alemania, ya que su riqueza en hierro y acero era vital para la industria bélica. El paso al mar Báltico estaba cerrado por la presencia de los alemanes.

#### **c) El frente occidental.**

Al igual que en la guerra vista anteriormente, la I Guerra Mundial, los alemanes invaden Bélgica, un país neutral, y ocupan los territorios holandeses tras cuatro días de resistencia. Las tropas alemanas entran en Francia y los franceses no soportan el empuje, tras la caída de la capital francesa, París, en manos de alemanes, el mariscal Petain, primer ministro francés, firma la paz en el bosque de Compaigne el 21 de julio de 1940, el mismo lugar que en que fue firmado el armisticio que ponía fin a las I Guerra Mundial. Francia, tras este acuerdo de paz, fue dividida en dos zonas: una de ocupación nazi (incluyendo la capital, el centro y el oeste) y otra en manos de Petain, con capital en Vichy, pero controlada por los nazis. En sólo un mes, ha caído el país galo, la gran sorpresa del conflicto. Gran Bretaña será la única potencia capaz de hacer frente a Alemania y Hitler propone la Operación León Marino para invadir la isla. Para conseguir el éxito en dicha operación, era necesario inutilizar la Royal Air Force (R.A.F.), que sería el objetivo en la Batalla de Inglaterra. La Luftwaffe (aviación alemana), realizó una serie de bombardeos sobre la capital, Londres, y otra serie de ciudades para debilitar el poder de la R.A.F. y minar la moral de los ingleses. La operación fracasó y se pospuso la invasión de la isla.

#### **d) La guerra en el Mediterráneo.**

Mussolini comenzó a realizar operaciones en África. Partió de Libia y se quedó a 100 km de Egipto. En Grecia, fue un fracaso escandaloso la intervención del duce. Los italianos encontraron un inconveniente muy importante, y es que los ingleses estaban muy bien asentados en el Mediterráneo, con bases en Gibraltar y Malta, donde disponían de algunos portaaviones.

#### **e) La situación en los Balcanes.**

En Yugoslavia, Hitler tomó la iniciativa tras el fracaso de Mussolini. Contó con el apoyo de los nazis croatas, y la resistencia yugoslava duró escasamente dos semanas. Desde allí, tomaron Grecia Continental y Creta, rectificando los fallos de Mussolini.

## **2. La segunda etapa (1941-1943): el equilibrio.**

#### **a) La campaña de Rusia (Operación Barbarroja).**

El acuerdo secreto entre la Alemania de Hitler y la URSS de Stalin, que había causado un gran asombro en todo el mundo, ya que eran dos regímenes totalmente opuestos, sólo podía entenderse como algo provisional, y lo sabían los dos dirigentes. Aprovechando el factor sorpresa, el fñhrer, Hitler, realizó el inicio del ataque el 22 de junio de 1941. Tras haberse adentrado cientos de kilómetros en suelo ruso e instalar y mantener un extensísimo frente, fueron derrotados por el General Invierno. Las tropas rusas, más aclimatadas iniciaron la contraofensiva en otoño y consiguieron hacer retroceder a las tropas alemanas.

#### **b) La guerra en el Pacífico.**

El gobierno imperialista de Japón desde 1931 estaba desarrollando una política de expansionismo militar. Japón en 1937 decide atacar por sorpresa a la única potencia que podría ser rival suyo en la zona del Pacífico: Estados Unidos. El 8 de diciembre de 1941, el ejército nipón, bombardea la base americana de Pearl Harbor en el archipiélago de Hawaii, y por esto, el país norteamericano entra en la guerra. Por estas fechas, Japón alcanza su máxima expansión.

En esta etapa tanto EE.UU., como la URSS, entraron en el bando de los aliados, inclinándose la balanza hacia ellos.

### **3. La tercera etapa (1943-1945): las ofensivas aliadas y el final de la guerra.**

#### **a) En el Pacífico.**

El general estadounidense MacArthur inicia una ofensiva contra los japoneses, como venganza del ataque a Pearl Harbor. Los nipones fueron derrotados en varias batallas: Midway, Guadalcanal... Supuso la pérdida de la marina japonesa y el corte de suministros vitales, ya que el Imperio del Sol Naciente carece de todo tipo de materia prima. Al desembarcar en Filipinas y en Okinawa, los japoneses quedarán aislados y prácticamente derrotados, aunque seguirán resistiendo para alcanzar una paz honrosa.

#### **b) En Rusia.**

Tiene lugar una importante batalla, la batalla de Stalingrado, donde se lucha cuerpo a cuerpo por el control de la ciudad con el mismo nombre. Se considera la batalla más sangrienta de la historia. El Ejército Rojo derrota a las tropas alemanas y los obligan a retroceder. Las consecuencias de esta batalla fueron inmensas y de gran alcance, con pérdidas enormes en los dos lados.

#### **c) En África.**

En la zona norte del continente africano, las tropas aliadas al mando de Montgomery van a derrotar al Afrika Korps de Rommel, mariscal alemán más famoso, en El Alamein (Egipto) en octubre de 1943. Las tropas alemanas no disponen ni de combustible. En noviembre tendrán lugar los desembarcos aliados en Marruecos y Argelia.

#### **d) En Italia.**

El desembarco en Sicilia tuvo lugar en julio de 1943. Al mismo tiempo, Víctor Manuel III destituye al duce Mussolini y ocupa su cargo Badoglio. Paracaidistas alemanes rescatan a Mussolini y se aprestan a defender el territorio italiano. Después de duras ofensivas de las tropas aliadas, la Wehrmacht (ejército alemán) retrocede. Mussolini sería asesinado por unos partisanos en 1945.

#### **e) En los Balcanes.**

Los soviéticos provocaron el retroceso de las tropas alemanas, sustituyéndolos en Rumanía, Bulgaria y Hungría. Estas zonas no serían abandonadas, ya que caerían dentro de su área de influencia tras la finalización de este conflicto. Los ingleses liberan el sur de Grecia, escapando así de la ocupación soviética.

#### **f) En Francia.**

El 6 de junio de 1944, tuvo lugar el trascendental desembarco de Normandía. Los alemanes estaban esperando una ofensiva aliada, pero no sabían dónde se produciría, por lo que les pilló por sorpresa. 4.000 barcos y 1.000 aviones fueron los aparatos utilizados para este desembarco. Una vez se consolidaron en la zona, se produce un rápido avance y la reconquista del territorio francés, que sería liberado el 25 de agosto. En noviembre toda Francia y Bélgica están liberadas de las tropas alemanas. En el otoño del mismo año, los alemanes reaccionan con una ofensiva en un terreno poco propicio: Las Ardenas, pero este intento es abortado.

#### **g) La caída de Alemania y el fin de la guerra en Europa.**

Las tropas alemanas son derrotadas en diferentes frentes. La defensa de Alemania no es sólida y las tropas aliadas entran en el territorio. Los soviéticos y los angloamericanos confluyen en Berlín. Hitler, ante tal situación, decide poner fin a su vida el 1 de mayo de 1945, y al día siguiente tiene lugar la capitulación de Alemania.

#### **h) La caída de Japón y el fin de la guerra en el Pacífico.**

El Imperio del Sol Naciente seguía resistiendo pero estaban en una situación desesperada. Con su flota ya derrotada, la única arma de la que disponían eran los *kamikazes*, pilotos que estrellan sus aviones contra los portaaviones americanos. En agosto Truman, el presidente estadounidense, aprueba el lanzamiento de dos bombas novedosas, que no habían sido utilizadas en el campo de batalla. El 6 de agosto en Hiroshima se lanzó la primera bomba atómica, y el 9 de agosto en Nagasaki se lanzó la segunda. Japón se rinde y firma la paz en el acorazado Missouri el 3 de septiembre.

## **2. CAUSAS DE LA GUERRA**

Las causas las dividiremos en:

### **-Orden cronológico:**

#### **a) Causas a largo plazo:**

Como causa principal a largo plazo encontramos la firma del Tratado de Versalles en 1919 y su entrada en vigor en 1920, que supone una auténtica humillación para Alemania, quitándole diversos territorios (como Alsacia y Lorena, que se lo queda Francia), y le prohíben la realización del Anschluss, unión de Alemania con Austria. Se le obliga a la entrega del material militar y a la desmilitarización de Renania y se le prohíbe la entrada en la Sociedad de Naciones. Esto es una auténtica humillación para el país y el orgullo alemán queda muy dañado. En 1929 se produce el crack de la bolsa de Nueva York que da el empujón que le faltaba para hacerse con el poder al fascismo, aunque Mussolini ya estaba en el poder en Italia desde 1922. Esto se debe a que el mundo, sumido en la crisis mencionada, comienza a verse muy afectado y Alemania en especial, donde había 5,5 millones de parados. La promesa del partido nacionalsocialista de que va a reducir el paro; y la recuperación del orgullo alemán, que estaba por los suelos, lleva a Hitler al poder y, efectivamente se reduce el paro, pero a costa de incrementar la industria de guerra y de restringir las libertades.

#### **b) Causas a corto plazo:**

Hitler llega al poder con una idea expansionista que también intenta llevar a cabo ya que defiende que Alemania necesita más territorio puesto que la población se halla en constante crecimiento, y reclama la anexión y conquista de todos los pueblos germano parlantes, como la anexión de Austria en marzo de 1938, y la invasión de los Sudetes (territorio checoslovaco) en octubre de 1938, y al poco tiempo la invasión de del resto de Checoslovaquia. Frente a esta política expansionista de Hitler, las potencias democráticas, que cada vez se ven más amenazadas, optan por una política de apaciguamiento puesto que todavía no están preparadas para la guerra. Además, la juventud en Francia y Gran Bretaña no quería entrar en una guerra y el gobierno hacía lo posible por ganar tiempo, y cada vez que conquistaba Hitler un territorio intentaban pactar que ya no conquistaría más, pero Hitler al poco tiempo rompía el acuerdo y seguía con sus conquistas. Junto a este expansionismo se encuentra el italiano, que conquista Albania o Somalia, aunque más bien es simbólico; y el japonés, que aumentaba su rivalidad con China conquistando y amenazando regiones como Manchuria.

#### **c) Causas inmediatas:**

La causa inmediata de la Segunda Guerra Mundial es la invasión por parte de Hitler de Polonia, el 1 de septiembre de 1939. La excusa para esta invasión es un

supuesto ataque polaco a la policía fronteriza alemana, que en realidad era mentira. La guerra comienza porque el Reino Unido tenía firmado un pacto con Polonia, de que si fuera atacada, intervendría automáticamente. Tras el plazo de 2 días que le dieron y viendo que no se detenía, decidieron intervenir (3 de septiembre). Aparte, la URSS y Alemania, habían firmado el acuerdo Mólotov-Ribbentrop, que consistía en un tratado de no agresión mutua, es decir, que se comprometían ambos países a no atacarse, pero como acabamos de ver, se rompió pronto y era algo que ya se podía observar desde su firma.

Antes de la guerra, ya se habían formado dos bloques:

+El de las potencias del Eje, formado por Alemania, Japón e Italia, que se habían aliado por su afinidad de ideas, por ejemplo, el anticomunismo y odio hacia la democracia.

+El de las potencias Aliadas, formado por el Reino Unido y Francia al principio, más tarde entrarían también la Unión Soviética y Estados Unidos y otros países. Se alían para defenderse de los ataques de las potencias del Eje y, con la excepción de la Unión Soviética, para defender la democracia.

### **-Causas temáticas:**

#### **a) Causas económicas:**

Entre los años 1922 y 1923, Alemania experimenta una inflación increíble, y, como hemos mencionado antes, el crack de la bolsa de Nueva York del 29 es una causa directa de que Hitler ascendiera al poder en Alemania y redujo el número de parados de 5,5 millones a 400.000. Otra razón económica por la que Hitler comienza el expansionismo que lleva a cabo es porque considera que no tiene territorio suficiente para abastecer al pueblo alemán, conquistando las tierras de alrededor que le interesan.

#### **b) Causas ideológicas y políticas:**

La existencia de diferentes ideologías es uno de los detonantes de la guerra. Las potencias fascistas se alían contra las democracias, y, como caso excepcional, la URSS, potencia comunista, se alía con estas para derrotar al fascismo, algo que se romperá en la Guerra Fría.

La ideología nazi de supremacía de la raza aria, expansionismo en cuanto al III Reich Alemán, culto al líder... hace que los países aliados, excepto la Unión Soviética, decidan ir contra el fascismo en defensa de la democracia, a la que consideran el régimen político más correcto y beneficioso para la sociedad y que es el extremo opuesto al fascismo y al comunismo. Las ideologías extremas también tienen mucha relevancia en lo político puesto que ejercen el poder mediante brazos políticos como el partido nazi.

## **3. AVANCES TECNOLÓGICOS, TÁCTICAS Y ESTRATEGIAS...**

Como avances tecnológicos de esta guerra, tenemos, aparte de los mencionados en el tema de la Primera Guerra Mundial, otros muchos que se desarrollaron en el periodo de entreguerras y que fueron probados en diferentes campos, como pudo ser la Guerra Civil Española.

Alemania, al comienzo de la Segunda Guerra Mundial, había conseguido una aviación muy fuerte y una flota muy importante también, en comparación con la que tenían en la I Guerra Mundial. En el campo de batalla, la infantería es sustituida en gran

medida por la artillería, ya que era más efectiva, y la caballería, prácticamente desaparece. Sin embargo, nos llama la atención, en la campaña de Polonia, cómo se puede percibir el contraste entre las fuerzas alemanas y las polacas. Esto se debe a que el presupuesto alemán para la guerra era unas 30 veces superior al polaco, y se manifiesta en que los polacos tenían muchas divisiones de infantería y caballería y tan solo una motorizada, mientras que los alemanes eran todo lo contrario.

Analicemos en primer lugar las tácticas y estrategias que se llevan a cabo durante el período de la Segunda Guerra Mundial:

Los franceses, desorientados, prevén que la Segunda Guerra iba a ser igual que la primera, pero no es así. Ellos la concebían como otra guerra de trincheras y más estática. Por ello, crean la línea Maginot, que se trata de una línea de fortificación que recorre las fronteras francesas desde Bélgica hasta Suiza. Los objetivos de esta línea son varios, como defenderse de un ataque de Hitler, ser usada para un contraataque, disuadir un ataque...

Los alemanes, sin embargo, optan por una estrategia novedosa y muy eficaz creada por la Alemania hitleriana. Se trata de la **Blitzkrieg** o guerra relámpago. Esta consiste en una combinación casi perfecta de todos los recursos de los que se posee para romper con el concepto de guerra estática que se había generado tras la Primera Guerra Mundial, por un concepto de guerra dinámica, en la que se pone toda la carne en el asador. Interviene la Luftwaffe (tropas aéreas alemanas), las fuerzas Panzer (artillería) y la infantería. En primer lugar, la artillería rompe la línea de defensa enemiga, y a continuación, las tropas de infantería son las siguientes en intervenir. Mientras tanto, y al principio de esta jugada magistral, la Luftwaffe actúa sobre la retaguardia del enemigo, haciendo que pierda defensa. Este ataque aéreo a la retaguardia está producido por varios tipos de aviones, que son introducidos prácticamente por completo en la Segunda Guerra Mundial: los bimotores Heinkel atacaban la retaguardia y, a continuación, actuaban los bombarderos Stuka que abrían paso a los tanques, tras los que irían, escoltándolos, los Messerschmitt. Un ejemplo muy relevante de esta estrategia es la campaña de Polonia, ya citado más arriba, al inicio de la guerra, y mediante la cual los franceses se dan cuenta de que todos los francos invertidos en la Línea Maginot, habían sido inútiles. La Royal Air Force británica hace competencia a la alemana, pero principalmente porque en la batalla de Inglaterra, los alemanes prefieren atacar a la población civil antes que a las fuerzas militares. Esta táctica se desarrolla también en esta guerra puesto que los gobiernos, al ver que están atacando a su población y no pueden hacer nada, se desorientan y sienten que decepcionan a su pueblo, y esto puede llegar a producir serios daños en las estructuras de un país. Los ingleses, como respuesta a los aviones alemanes, desarrollan los Boeing y un instrumento innovador que se denomina radar. Consiste en un artilugio tecnológico que detecta las posiciones de los aviones enemigos, lo que juega un gran papel en la defensa de un país, puesto que cambia por completo la forma de actuar. Además, los ingleses supieron disimularlo muy bien y consiguieron que los alemanes no se percataran de su existencia.

La marina juega un papel muy importante en la guerra del Pacífico entre Japón y Estados Unidos. Es imprescindible el uso de portaaviones puesto que sin ellos la aviación no podía subsistir, y el uso de acorazados y submarinos, que también juegan un gran papel en esta guerra. El asalto a Pearl Harbor por la Armada Imperial Japonesa, a los Estados Unidos, es un claro ejemplo de la importancia que tienen los portaaviones y los submarinos, ya que son los dos componentes principales para la puesta en marcha de esta batalla.

Otra táctica muy común en esta guerra es la de tierra quemada. Esta no es ninguna novedad puesto que existe desde las más primitivas guerras, con el objetivo de hacer que el enemigo tenga los menores recursos posibles. Sin embargo, en el mundo moderno, se pone de moda en la Segunda Guerra Mundial. Los rusos la utilizan para que los alemanes no encuentren recursos cuando intentan conquistar la Unión Soviética, pero no es el único método de usarla: los chinos la usaban con agua, inundando la zona que iba a ser conquistada por el imperio japonés y dejarla inservible; y los franceses, a medida que se van retirando ante los alemanes, van destruyendo los postes de teléfono y telégrafos, para dificultar lo máximo posible todas las acciones que pudiera llevar a cabo el enemigo.

Los soviéticos desarrollan una estrategia también muy ingeniosa: consiste en que dejar pasar a los alemanes por las llanuras rusas sin encontrar oposición. Esto se debe a que, a mitad de camino, el invierno llegaría de lleno y, al contrario que el ejército ruso, el alemán no estaba preparado para soportar un invierno tan duro como el soviético, y así consiguieron que muchos de los soldados del ejército nazi perecieran en el camino hacia el interior de la Unión Soviética.

En cuanto a la artillería, la alemana era ligeramente inferior a la soviética: tal es el potencial de la artillería soviética que, en la Guerra Civil Española, los franquistas preferían trabajar con los T-26 soviéticos robados que con los PzKpfw alemanes. A pesar de ello, los alemanes mejoraron su artillería poco después del comienzo de la guerra, con la evolución de los tanques que poseían al principio, los Panzer I y III al Panzer V, que se creó para contrarrestar al T-34 desarrollado por la URSS, que es tan potente como los alemanes y tan veloz como los tanques del resto de aliados: un arma infalible.

Sin embargo, al final de la Segunda Guerra Mundial y para, supuestamente, provocar la rendición de Japón, se tira por primera vez EL ARMA. Con esto me refiero a la bomba atómica. La bomba atómica, es una bomba cuya explosión produce una reacción química en cadena. Contiene uranio o plutonio enriquecido, lo que quiere decir que, al explotar, no solo produce el efecto de una bomba convencional a lo grande, sino que provoca que la zona donde ha explotado se vea afectada durante muchos años más por la radiactividad que se desprende de la explosión. Estados Unidos era el único país que había llegado a conseguir el arma más mortífera de la historia y, el 6 de agosto de 1945, la primera bomba atómica es lanzada sobre la ciudad de Hiroshima, y el 9 del mismo mes, sobre Nagasaki. Los estadounidenses defendían que la habían lanzado para acelerar la rendición de Japón, pero más tarde, se ha planteado la hipótesis muy probable de que se lanzaran para intimidar a la Unión Soviética ya que se preveían rupturas en el bloque aliado al fin de la guerra por las diferencias ideológicas. Recordemos que la Unión Soviética se alió con las potencias democráticas para derrotar al fascismo, pero tenían regímenes antagónicos. Durante la Guerra Fría, es cuando tendrá lugar la máxima expansión de estos tipos de armas, que se irán transformando en armas más y más mortíferas, y que serán conseguidas por las dos superpotencias. Otro factor que durante la guerra es muy importante es el espionaje. Todas las potencias tenían espías en altos mandos del bando contrario y mediante este método, podían saber cuándo se iba a producir un ataque o dónde. Se desarrolla una increíble variedad de artilugios tecnológicos para llevar a cabo esta actividad. Pero no solo es una ventaja ya que aparecen los falsos espías o espías dobles, que traicionan a una de las potencias a las que se supone que ayuda, pasándoles información falsa para provocar el triunfo del otro bando.

#### **4. IMPACTO EN LA POBLACIÓN CIVIL**

Las repercusiones de esta guerra fueron peores que cualquier otra guerra anterior, debido a su alta capacidad de destrucción, la eliminación sistemática del enemigo... Europa quedó arrasada y tuvo que esperar varios años hasta su recuperación.

➤ ***Pérdidas humanas y económicas***

La población civil recibió duros ataques militares, y en algunos casos como en los judíos, se produjeron la eliminación sistemática de la población. El resultado del conflicto bélico fueron 55 millones de víctimas, y 35 millones de mutilados.

Europa entera fue un campo de batalla, toda la infraestructura (caminos, puentes, puertos, vías ferroviarias...) quedó arrasada, especialmente en los países invadidos o derrotados. Los campos fueron sembrados de minas, por lo que corría el peligro de las persona en caso de entrar en ellos, además el ejército nazi empleó el uso de la tierra quemada en los países que invadía. Las fábricas y los servicios de transporte quedaron inutilizados. En la posguerra el hambre y el desabastecimiento sobrevolaron el continente europeo.

➤ ***Cambios económicos y tecnológicos***

En esta guerra hubo, gracias a su investigación, un gran avance en el material militar. Esto provocó el aumento de la capacidad destructiva de los ejércitos, pero gracias a este desarrollo, tras la finalización del conflicto, muchos inventos se utilizaron en distintos campos de industria y obtención de energía: la utilización de la energía nuclear, la mejora de los sistemas de propulsión en barcos y aviones, la fabricación de productos artificiales o sintéticos, mejora de radares y satélites...

➤ ***Traslado de población***

Hubo una importante serie de desplazamientos masivos de población debido al cambio de fronteras y a la intervención de ejércitos. En Europa se calcula que fueron 30 los millones de ciudadanos desplazados: polacos de la zona que se incorpora al territorio soviético, alemanes desplazados por la reestructuración de las fronteras polacas, la emigración para escapar de los países de Europa del Este en manos de los comunistas, los judíos que huyeron de Europa por la persecución de los nazis.

➤ ***El papel de la mujer***

Las mujeres tuvieron un papel importante en este conflicto. Pasaron de ser amas de casa a trabajar como obreras en las fábricas de armas y municiones, así como en la industria textil cosiendo uniformes militares, y otras se convirtieron en telefonistas, oficinistas, recepcionistas, etc. Pero además de estos papeles, algunas llegaron a realizar papeles importantes en el conflicto bélico, en Rusia, algunas mujeres se convirtieron en pilotos de aviones; en Gran Bretaña, trabajaron como espías; y en Estados Unidos destacó el papel desempeñado como enfermeras, salvando un gran número de vidas de soldados americanos. El Cuerpo del Ejército de Mujeres Women's Army Corps incorporó a 150.000 mujeres en las tropas estadounidenses.

Tras el conflicto armado, las mujeres cambiaron su forma de vestir y de actuar, además gracias a los salarios que comenzaron a recibir por sus funciones, les dio una mayor autonomía económica.

## **5. RESISTENCIA Y MOVIMIENTOS REVOLUCIONARIOS**

Aunque en esta guerra los movimientos revolucionarios no tuvieran una gran repercusión en el desarrollo de la misma, podemos destacar algunos grupos que actuaron durante la guerra.

El más importante de todos los grupos revolucionarios que existieron fueron los Partisanos de Yugoslavia. Este grupo actuaba contra los ejércitos de las potencias del Eje, al principio en forma de guerrilla y en los últimos años como guerra convencional. Llama la atención que las mujeres también eran reclutadas. El líder de este grupo era Tito, al que ya hemos estudiado y su objetivo, crear un estado comunista en Yugoslavia.

En Polonia, destaca el Armia Krajowa. Aunque no causó una rebelión general, sus fuerzas realizaron sabotajes económicos y armados, contra los ejércitos ocupantes y por medio de una guerrilla. Se disolvió en 1945.

Los Partisanos Soviéticos surgen a causa de un llamamiento que hace Stalin a los grupos guerrilleros para combatir contra los ocupantes en el Frente Oriental.

Las Fuerzas Francesas del Interior, es un conjunto de organizaciones militares clandestinas pero con sus propios organismos que actúan principalmente preparando acciones como el desembarco de Normandía o intentando liberar ciudades ocupadas.

Junto con estos, se encuentran otros como puede ser la resistencia noruega o la griega, pero con mucha menos importancia.

Lo que llama la atención es que incluso dentro de Alemania había resistencia contra el régimen nazi, pero no actuaban como organizaciones militares o paramilitares, sino intentando entorpecer la labor del gobierno de Hitler haciendo mala propaganda, o repartiendo panfletos entre otras acciones. Incluso intentaban planear un asesinato a Hitler, pero que a pesar de que hubo intentos, nunca se consiguió.

## 6. FINALIZACIÓN DEL CONFLICTO

Las conferencias que se llevaron a cabo tanto durante el transcurso como después de la II Guerra Mundial fueron numerosas y en ella se trataron temas de vital importancia sobre cómo quedaría repartido el territorio afectado por la guerra.

-El primer trato realizado surgió en 1941, la Carta del Atlántico, en la que se reunieron el presidente americano Roosevelt y el primer ministro británico Churchill en el navío *Prince of Wales*, en tierras de *Terranova*. EE.UU. no había intervenido todavía en el conflicto, y en dicho tratado se habló sobre el futuro del mundo, ambos se comprometen a respetar la libertad de circulación en los mares, favorecer el comercio entre las naciones, a renunciar al expansionismo territorial, a respetar el derecho de los pueblos a elegir su forma de gobierno... En septiembre del mismo año la suscriben 15 países.

-Posteriormente, tuvo lugar la Conferencia de Casablanca (14 al 23 de enero de 1943) en la que se reunieron los mismos protagonistas que en *Terranova*. El país norteamericano se encontraba ya involucrado en el conflicto, y en ella coordinaron el desembarco aliado que tendría lugar en Sicilia.

Esta conferencia sería la última en la que los protagonistas fuesen dos, ya que a partir de ese momento entró en escena un tercer país.

-En la Conferencia de El Cairo (22 al 26 de noviembre de 1943), contó con la participación del líder chino nacionalista Chang Kai Chek, y se habló sobre el conflicto armado en el Extremo Oriente y el futuro de China. Las principales cláusulas fueron las siguientes:

- ✓ Se despojaría a Japón de todas las islas en el Pacífico que había ocupado o incautado desde el comienzo de la Primera Guerra Mundial en 1914.

- ✓ Serían restituidos a la República de China todos los territorios que Japón había arrebatado a los chinos, como Manchuria, Formosa (Taiwan) y las Islas Pescadores.

- ✓ En su momento, Corea sería independiente y libre.

Tras esta conferencia el tercer protagonista pasaría a ser el líder soviético Iósif Stalin.

-La primera de estas conferencias con los tres altos mandatarios fue la de Teherán (28 y 29 de noviembre de 1943), con un importante carácter estratégico. Se estudia el asalto a Alemania y se habló del futuro de dicho país y de Polonia. La principales cláusulas fueron las siguientes:

- ✓ Turquía debería entrar en guerra al lado de los Aliados antes de que finalizara el año.

- ✓ Si Turquía entraba en guerra, la Unión Soviética la apoyaría.

- ✓ Gran Bretaña, Francia y los EE.UU. prometieron a Stalin que enviarían tropas a Europa Occidental. Se acordó que llegarían en la primavera de 1944.

- ✓ Ante la insistencia de Stalin, las fronteras polacas de la posguerra se determinarán a lo largo de los ríos Oder y Neisse y la Línea Curzon.

- ✓ Fue acordada provisionalmente la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

- ✓ La Unión Soviética acordó declarar la guerra a Japón una vez que Alemania fuera derrotada.

-Posteriormente vinieron la Conferencia de Yalta (4 al 11 de febrero de 1945) y la de Potsdam (17 de julio al 2 de agosto de 1945) ya estudiadas en el anterior tema de la Guerra Fría.

Pero el tratado de paz con Alemania no llegó pronto, ya que las diferencias entre las dos superpotencias, EE.UU. y la URSS se comenzaron a ver poco después de dichas conferencias, aunque en Potsdam ya se notaba un ambiente enrarecido.

Estas diferencias y la expansión del comunismo provocaron un largo período de tensión conocido como la Guerra Fría. En 1991 se dio dicho acuerdo al reunificarse el territorio alemán.

Eso sí, anteriormente se realizaron tratados de paz con Japón (8 de septiembre de 1951 en San Francisco, California) que sirvió para terminar de manera oficial la II Guerra Mundial, además de acabar con el poder del Imperio del Sol Naciente, y de compensar a civiles aliados por la guerra japonesa. Y el *Staatsvertrag*, Tratado de Estado de 1955, por el que se consideró a Austria víctima del nazismo y se anuló el *Anschluss* (incorporación de Austria a la Alemania nazi, el 12 de marzo de 1938, como provincia del III Reich), Austria sería un Estado soberano, independiente y democrático, además de ser declarado país neutral y prohibir alianzas militares.

### ONU

Como se había hablado y acordado durante las conferencias de paz entre los aliados durante la II Guerra Mundial, se procedió a la creación de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Se barajó la posibilidad de reformar la antigua Sociedad de Naciones, pero se desestimó.

Esta organización, fue fundada oficialmente el 26 de abril de 1945 con la firma de la Carta de las Naciones Unidas en una conferencia en San Francisco. Dicha carta fue firmada por 51 países, los miembros fundadores, y en ella se establecen los principales objetivos, los órganos que la conforman...

Los principales órganos de la organización son los siguientes:

✓ La **Asamblea General**. En esta asamblea están representados todos los estados miembros, con un representante por estado con derecho a voto. Es un órgano deliberante, las votaciones sobre cuestiones importantes, tales como las de paz y seguridad, ingreso de nuevos Miembros y cuestiones presupuestarias, se deciden por mayoría de dos tercios.

✓ El **Consejo de Seguridad** es el órgano con más peso de la organización. Está encargado del mantenimiento de la paz y la seguridad entre las naciones del globo. Este órgano puede tomar decisiones o resoluciones, y obligar a los países afectados a cumplirlas. Está compuesto por 15 miembros, de ellos cinco son fijos (Estados Unidos, Unión Soviética, China, Francia y Gran Bretaña) y diez electivos por un periodo de dos años. La votación requiere el voto a favor de 9 miembros, aunque los países con puesto fijo tienen derecho de veto. Además no ha tenido éxito, ya que desde el final de la II Guerra Mundial, la separación entre el comunismo representado por la URSS y el capitalista por EE.UU., ambos con derecho a veto, ha provocado que en una gran cantidad de decisiones se mostrasen unos a favor y otros en contra debido a su rivalidad y oposición, por lo que utilizaban su derecho a voto.

✓ El **Consejo Económico y Social (ECOSOC)** está encargado de fomentar y desarrollar la cooperación económica y social internacional, así como los recursos humanos y financieros de todo el sistema de las Naciones Unidas. La Asamblea General elige a los 54 miembros del Consejo por períodos escalonados de tres años. De él dependen otros organismos como el F.M.I. (Fondo Monetario Internacional); la F.A.O. o asociación sobre la alimentación; la UNICEF...

✓ El **Tribunal o Corte Internacional de Justicia (CIJ)** de Justicia con sede en La Haya, Países Bajos. Se encarga de juzgar disputas y/o denuncias entre países y emitir decisiones de obligado cumplimiento. Está integrado por jueces de países distintos y ocupan el cargo durante un período de 9 años.

✓ La **Secretaría General**, es el órgano administrativo, y entre sus cargos está convocar a los organismos nombrados anteriormente entre otros. El principal cargo de este órgano es el **Secretario General**, en la actualidad el surcoreano Ban Ki Moon. Su mandato tiene una duración de 5 años, y es nombrado por la Asamblea General a recomendación del Consejo de Seguridad.

✓ Existe otra serie de órganos dependientes de la ONU: la **ACNUR**, la **FAO**, el **FMI**, **UNICEF**, **UNESCO**, etc.

## **7. REPERCUSIONES POLÍTICAS Y TERRITORIALES**

- CAMBIOS TERRITORIALES

Las fronteras sufrieron muchas modificaciones, siendo el continente europeo el más afectado.

➤ Los territorios de la URSS se vieron ampliados con la anexión de los territorios arrebatados a Polonia en el plan llevado a cabo junto a la Alemania nazi, además de: Estonia, Letonia, Lituania y el norte de Prusia Oriental. Aparte, recibió porciones territoriales de Finlandia y Rumanía.

➤ En Polonia las fronteras cambiaron significativamente. Debido a los territorios anexionados a la URSS, se le recompensa dándole territorios de Alemania: Silesia y el sur de Prusia Oriental.

➤ Checoslovaquia consigue su restauración territorial pero tiene que ceder una porción pequeña de su suelo a la U.R.S.S.

➤ Bulgaria recibe la Dobrudja de Rumanía.

➤ Italia cede sus posesiones en la costa dálmata a Yugoslavia, reconoce la independencia de Albania y entrega a Grecia las islas del Dodecaneso y Rodas que recibió tras la I Guerra Mundial.

➤ Alemania quedará ocupada por los aliados y dividido su territorio en cuatro zonas, en 1949 se unifican las zonas inglesa, francesa y estadounidense y surgirá la República Federal Alemana, los rusos crearán en su zona la República Democrática Alemana, Berlín y Viena también aparecen divididos en dos zonas una soviética y otra capitalista.

➤ Japón perderá todo su imperio en Asia y entregará parte de las islas Kuriles a la U.R.S.S. China recupera Manchuria y otros territorios y Corea recupera la independencia. Japón perderá también las islas y archipiélagos de Asia y Oceanía.

- **CAMBIOS POLÍTICOS**

En el este de Europa, en los países que quedaron bajo dominio soviético se instauraron gobiernos liderados por partidos comunistas de manera ilegítima, ya que eliminaron la oposición o formaron bloques de partidos con el predominio comunista para alcanzar el poder, y en caso de que no se pudiese por manera “democrática”, sería utilizado el uso de la fuerza, con la incursión de tanques soviéticos para asegurar la implantación del comunismo.

En el resto de Europa, la Europa Occidental, la democracia triunfó, y perdieron protagonismo las monarquías a favor de las repúblicas, como en el caso de Italia, donde a través de un referéndum, se proclamó la República, lo que significó la destitución de Víctor Manuel III.

Por otra parte, en África y en Asia los países que eran colonias de Francia y del Reino Unido, comenzaron el proceso de independencia, que se ve reforzado gracias al desarrollo que había producido por su participación en la guerra. Estos factores provocaron que dichas colonias consiguieran sus objetivos con la ayuda de EE.UU. y la U.R.S.S.

El papel internacional de los países europeos ha pasado a un segundo plano, y el mundo se encuentra dividido en dos bloques: el capitalista liderado por Estados Unidos y el comunista por la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. Estos dos países son las principales potencias mundiales tras la II Guerra Mundial, y su enfrentamiento se verá en el campo de batalla en países aliados.

## **8. PROBLEMAS ECONÓMICOS DE POSGUERRA**

- *Plan Marshall*

Este plan de ayuda económica estadounidense fue propuesto a todos los países del continente europeo para reconstruir sus economías muy perjudicadas tras la finalización del conflicto.

Los países de Europa del Este rechazaron el plan, ya que estaban bajo dominio soviético, y veían en él un peligro de expansión capitalista encubierto.

El plan fue aceptado por franceses y británicos.

Mediante el Informe de París, pidieron específicamente cuatro objetivos:

1. La estabilidad financiera.
2. Ayuda para aumentar la productividad agrícola e industrial.
3. Cooperación entre los países participantes.
4. Solucionar el déficit del dólar.

Fueron 16 los países ayudados, España fue excluida por el bloqueo al régimen de franco. Estuvo vigente entre 1948 y 1952. Este plan ayudó a EE.UU. a mantener las exportaciones, ya que temían que la debilidad económica europea les llevase a una crisis por la disminución de exportación, por lo que el plan se llevó a cabo para su propio beneficio.

- **Japón**

El país nipón fue ocupado por los aliados tras la finalización de la contienda y se formó un estado democrático acabando con el Imperio del Sol Naciente.

El modelo de mercado expansionista se cambió por uno de conquista de mercados.

En la guerra de Corea comenzó una recuperación económica con la ayuda de las provisiones que les vendían a las tropas estadounidenses.

En la década de los 50 hubo un rápido crecimiento económico y a ello le acompañó un importante desarrollo urbanístico, como la reconstrucción de las ciudades destruidas por los ataques nucleares.

Entre 1960 y 1980 se produjo el *Milagro Japonés*, el crecimiento económico con un promedio del 5%.

En general, la economía de los países europeos de la Segunda Guerra Mundial había sido orientada hacia recursos para la guerra y esto habrá que cambiarlo y reorientarlo hacia los bienes de consumo. Por esta razón y por la devastación que ha sufrido Europa, será por lo que aparecerán graves problemas económicos en todos los países de Europa.

Alemania, tras la contienda, había quedado destruida completamente, y Austria, más o menos igual que Alemania. Ambas habían quedado divididas en cuatro zonas de ocupación y sus capitales, de igual forma. El fin de la guerra dejaba datos devastadores y había una larga lista de cosas por hacer: tribunal de guerra contra los principales mandatarios nazis, dar refugio y cubrir las necesidades básicas de todos los alemanes que no podían hacerlo por sí mismos, atender a todos los heridos y huérfanos de guerra...

Además, la industria no tenía capital suficiente como para empezar a desarrollarse de nuevo y para abastecer a la población. La situación era completamente desastrosa. Sin embargo, ocurre, contra toda predicción, lo que más tarde se llamaría el *milagro alemán* que supuso la recuperación completa de la economía. Ante la ruptura Este-Oeste a comienzos de la Guerra Fría, se comenzó a percibir cómo las zonas ocupadas por los occidentales funcionaban mientras que las que estaban controladas por los comunistas no levantaban cabeza y la población quería huir de ellas. En Alemania Occidental, la moneda vigente hasta la época, el Reich Mark, fue sustituida por el

Deutsche Mark. En esta Alemania, predominaba el libre mercado, mientras que la Alemania Oriental estaba bajo el yugo comunista, es decir, con la prohibición de la propiedad privada, economía centralizada... El plan Marshall hace que la economía de la RFA (única parte de Alemania que acepta el plan), salga a flote y se comience a desarrollar.

En Polonia ocurre algo semejante a lo que ocurre en Alemania Oriental: cae al poco tiempo bajo el yugo comunista. Esto dificulta en gran medida su recuperación puesto que la Unión Soviética le obliga a rechazar el plan Marshall, y Polonia había sido uno de los países más destrozados al principio de la guerra. Por lo tanto, su recuperación será muy lenta y no se completará hasta que no salga del área de influencia soviética. Algo parecido ocurre en Checoslovaquia, pero con la única diferencia de que Checoslovaquia no había sido tan destruida.

El Reino Unido estaba sufriendo una descolonización y se encontraba al borde del abismo. Las industrias estaban fuera de servicio y la marcha del país era muy lenta. Si no hubiera sido por la ayuda del plan Marshall, seguramente el Reino Unido no habría podido salir adelante puesto que su economía estaba muy resentida. Además del plan Marshall, en este país, se empezaron a llevar a cabo nacionalizaciones y diferentes medidas para intentar reflotar la economía inglesa.

En Francia, la situación era verdaderamente alarmante ya que había sido arrasada por los alemanes a su paso y había que reestablecer el gobierno de París y hacer una nueva constitución, ya que el gobierno de Vichy estaba corrompido por los alemanes. La economía había sido arrasada junto con el país y pasa a ser más independiente todavía de las grandes potencias, ya que el plan Marshall es lo que propicia que se pueda volver a desarrollar. También, al igual que el Reino Unido, está comenzando a sufrir los efectos de levantamientos en las provincias africanas que poseía por la independencia, y esto hace que, cuando se independicen, algunos recursos que les salían muy baratos, como podría ser el gas o el petróleo, les empiecen a costar más caros, aunque no en gran medida puesto que ya se habían asegurado, al conceder las independencias de ello.

Italia no fue uno de los países más castigados de la Segunda Guerra Mundial, pero aun así, su economía estaba resentida y se comienza a desarrollar de nuevo gracias al plan Marshall; desde 1944, se había convertido en una república.

La Unión Soviética, por su parte, queda convertida en una superpotencia, junto a los Estados Unidos. Tras la ruptura del bloque aliado, se convierte en una potencia que intenta, y a veces consigue, dominar sobre la economía de los países de la Europa del Este. La URSS ha quedado devastada pero posee recursos económicos como para salir adelante, como puede ser el petróleo. Sin embargo, el sistema económico comunista hace que la recuperación sea lenta y cada vez se vaya teniendo que abrir más al mundo, puesto que se sume un una profunda crisis.

En Europa del Este, la mayoría de los países (excepto Yugoslavia), caen bajo la influencia soviética y van a parar a una crisis tremenda puesto que son obligados a rechazar el plan Marshall, al igual que lo había hecho la Unión Soviética. En el interior de los países hay manifestaciones contra el comunismo y se intenta abolir, pero fallan en todos los intentos.

En general, como hemos podido observar, los países se hallan sumidos en una crisis muy profunda de la que es muy difícil salir, pero de la que se consigue ver la luz al final del túnel gracias a la ayuda de otros países. El ejemplo más claro lo tenemos en el plan Marshall que aportan los Estados Unidos a los países europeos.

## **9. BIBLIOGRAFÍA:**

[sgm.casposidad.com](http://sgm.casposidad.com)

[www.historiasiglo20.org/IIGM/](http://www.historiasiglo20.org/IIGM/)

[www.segunda-guerra-mundial.net](http://www.segunda-guerra-mundial.net)

[www.exordio.com/1939-1945](http://www.exordio.com/1939-1945)

[www.claseshistoria.com/2guerramundial](http://www.claseshistoria.com/2guerramundial)

<http://www.wwii-4b-lsa.blogspot.com>

<http://infocatolica.com/blog/historiaiglesia.php/1208300138-el-dificil-equilibrio-entre-l-1939>

<http://profesionaljdeabajo.wordpress.com/2013/08/06/la-guerra-nos-ha-propiciado-y-nos-propicia-los-mayores-avances-tecnologicos/>

<http://www.lasegundaguerra.com/viewtopic.php?t=2691>

<http://www.wikipedia.org/>

[http://www.portalplanetasedna.com.ar/aviones\\_guerra.htm](http://www.portalplanetasedna.com.ar/aviones_guerra.htm)

<http://potnia.wordpress.com/2010/10/21/japon-posguerra-y-crecimiento-economico/>

[http://www.mundohistoria.org/blog/articulos\\_web/las-mujeres-la-ii-guerra-mundial](http://www.mundohistoria.org/blog/articulos_web/las-mujeres-la-ii-guerra-mundial)

<http://perseo.sabuco.com/historia/IIGM.htm>

Estaban Jiménez Villalba y Daniel